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СОЦИАЛЬНО-ПОЛИТИЧЕСКИЙ ПРОТЕСТ ЗА РУБЕЖОМ

Под лозунгом «НАТО, ухо-
ди из Италии!» в Неаполе 

состоялась манифестация 
противников Североатланти-
ческого альянса. Участники 
акции, среди которых пре-

обладала молодёжь, пытались 
прорваться через полицей-
ские заграждения к оперному 
театру «Сан-Карло», где пла-
нировалось проведение кон-
церта, посвящённого 75-лет-

нему юбилею 
блока. По мне-
нию протесто-
вавших, власти 
города не имели 
права предостав-
лять храм искус-
ства, являющий-
ся одним из куль-
турных символов 
столицы Кампа-
нии, для прове-
дения мероприя-
тия, где собра-
лись «разжигате-
ли войн, агрессо-
ры и убийцы». 

Демонстрация переросла в 
ожесточённые столкновения 
манифестантов с полицией. 
Для разгона безоружных лю-
дей правоохранители пусти-
ли в ход дубинки, в результа-

те чего пострадали не менее 
восьми человек, причём трое 
получили ранения головы.    

19 апреля активисты пла-
нируют повторить митинг, 
приурочив его к завершению 
встречи глав МИД «большой 
семёрки» на острове Капри в 
Неаполитанском заливе. 

С начала апреля антина-
товские акции проходят во 
многих европейских городах. 
Так, сотни человек собрались 
на улицах испанских городов 
Памплона и Витория-Га-
стейс, протестуя против «Се-
вероатлантического альянса 
и его территориальной экс-
пансии», «экономической 
войны» и отправки вооруже-
ний Киеву.  А жители италь-
янской Вероны, выступив 
против политики НАТО и ЕС, 

подпитывающей милита-
ристские настроения, симво-
лически разрезали флаги ор-
ганизаций «в знак полного 
несогласия с тем, что эти ор-
ганизации делают с Европой 
и в отношении России». 

Тем временем в Вашингто-
не более 150 человек со-

вершили у стен Белого дома 
ифтар (разговение), приуро-
ченный к окончанию свя-
щенного у мусульман месяца 
Рамадан, выражая тем са-

мым протест против продол-
жающейся поддержки аме-
риканскими властями изра-
ильской агрессии в секторе 
Газа. Участники мероприятия 
во главе с активистом сирий-
ско-палестинского происхож-
дения Хазами Бармадой за-
няли один из тротуаров в 
центре парка Лафайет, обра-
щённый к Белому дому, куда 
каждый участник принёс 
свою пищу для разговения, а 
организаторы предоставили 
напитки и финики. Как отме-
тил Хазами, дети и жители 
Газы страдают от агрессии, 
голода и войны-геноцида под 
бдительным оком админист-
рации Джо Байдена. 

Число приглашённых на 
протестную трапезу было 
ограничено, поскольку мест-

ные власти разрешили со-
брать не более 150 человек. 
Участников акции уведоми-
ли, что им придётся сидеть 
на полу, а не на стульях, как 
это вынуждены делать жите-
ли палестинского анклава. 

 
Фото Рейтер.
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Неаполь

Вашингтон

12 апреля, в День космонавтики, Цент-
ральный Комитет КПРФ, депутат-

ские фракции КПРФ, МГК и МК КПРФ, ЦК 
ЛКСМ РФ, Общероссийский штаб протест-
ных действий в составе левых и народно-
патриотических общественных организа-
ций проводят в Москве, на мемориальной 
Аллее Космонавтов, патриотическую ак-
цию возложения цветов к памятникам 
советских учёных-ракетостроителей и ге-
роев-космонавтов. 

 
Начало — 10.30. 
Сбор участников — возле обелиска «Покорителям 

космоса» на Аллее Космонавтов (станция метро 
«ВДНХ», между её южным и северным входами).

ВЗГЛЯД С УЛИЦЫ «ПРАВДЫ»

— Уважаемые депутаты! 
7 мая президент вступит в должность. 

Сейчас он работает над программой, ко-
торую обязан реализовать за время пре-
бывания на посту главы государства. Бо-
лее того, на мой взгляд, он должен пред-
ставить своё видение развития державы 
минимум на ближайшие 20 лет. 

Да, мы победим на Украине, которую 
оккупировали церэушники, нацисты и 
бандиты. Да, мы справимся с вызовами 
и трудностями. Но от выбора, который 
сделает президент при формировании 
новой стратегии, зависит судьба каждо-
го человека. 

Наша партия и союзники провели в 
субботу Общероссийское открытое 
партсобрание, в котором участвовали 25 
тысяч человек — от Сахалина до Кали-
нинграда, от Пекина до Гаваны. Мы под-
держали спецоперацию, предложили 
бюджет развития, программу вывода 
страны из кризиса. Харитонов вместе с 
Афониным провели 113 встреч, собрали 
важнейшие наказы граждан. И я хотел 
бы от имени всех союзников народно-
патриотических сил сделать народный 
наказ Путину на новый срок.  

Ещё раз подчёркиваю: не бывает 
сильных государств без озарений, без 
побед, без талантливых кадров и подви-
гов. В связи с этим Сталин вспомнил в 
первые дни Великой Отечественной 
войны всю историю тысячелетней дер-
жавы. И своё обращение «Братья и сёст-
ры!» 3 июля 1941 года начал с имён 
Александра Невского и других выдаю-
щихся полководцев, которые на полях 
сражений отстаивали нашу Родину. И я 
бы очень хотел, чтобы и Путин, обраща-
ясь к нации в дни, когда Русскому миру 
объявлена война на уничтожение, на-
помнил нам всем, и особенно новому 
поколению, которое не знает историю 
из-за её плохого преподавания: основы 
нашей державы закладывали Иван III и 
Иван IV — он же Грозный. 

Когда мы любуемся современным 
Кремлём, то должны помнить: именно 
Иван III, собирая русские земли, заложил 
фундамент сильного централизованно-
го государства. Иван Грозный прорубил 
дорогу от Волги до Персии, открыл нам 
путь в Сибирь и на Балтийское взморье. 
Пётр Великий и Екатерина II сделали всё, 
чтобы освоить Новороссию и присоеди-
нить Крым, что позволило нам защитить 
южные рубежи.  

Для нас принципиально важно, что 
Александр III не только отодвинул южную 
границу на тысячу километров, не ведя ни 
одной войны, но и заложил знаменитый 
Транссиб, который нас спас в годы Вели-
кой Отечественной. Сталин и Ленин спас-
ли российскую государственность, а 
Брежнев и Косыгин всё сделали для соз-
дания ракетно-ядерного паритета. 

Мы убеждены: очернение советской 
эпохи и распространение антикоммуни-
стической лжи подрывают единство об-

щества, которое нам жизненно необхо-
димо. Поэтому обращаемся к президен-
ту: пора закрыть ельцинский гадюшник 
на Урале, перестать заколачивать доска-
ми Мавзолей и окончательно осознать, 
что наша армия и сегодня сражается на 
фронте под Красным Знаменем Победы!  

Ещё ряд наших конкретных предло-
жений. Предлагаем провести заседание 
Государственного совета для рассмотре-
ния вопроса о стратегическом развитии 
страны, размещении производительных 
сил и народонаселения на ближайшие 
годы. Без этого невозможно решить ни 
одной проблемы! 

Николай Харитонов во время выбор-
ной кампании неоднократно слышал от 
избирателей, что даже из Приморья бе-
жит население. Мы там потеряли два 
миллиона, хотя в Азиатско-Тихоокеан-
ском регионе будут происходить глав-
ные финансово-экономические и поли-
тические события XXI века. Так что мы 
обязаны всё сделать для того, чтобы под-
держать и Дальний Восток, и Север, и 
Нечерноземье. Те 22 исконных русских 
региона, которые продолжают стреми-
тельно вымирать.  

Одновременно мы должны принять 
экстренные меры, чтобы прекратить не-
контролируемую миграцию, которая 
уже привела к росту преступности. С ней 
напрямую связана и трагедия, разыграв-
шаяся недавно в «Крокус Сити Холле». 
Мы должны всё сделать для быстрого и 
грамотного решения этой проблемы. 

Для нас принципиально важно разви-
тие перспективной транспортной сети. 
Президент исследовал этот вопрос с мэ-
ром Москвы Собяниным. Мы обсуждали 
его с главой правительства. Без совре-
менной разветвлённой транспортной 
системы у страны не может быть серьёз-
ных конкурентных возможностей. Если 
бы Александр III не построил Транссиб, 
если бы не построили БАМ, мы бы сего-
дня не справились с санкциями, с помо-
щью которых противники рассчитывали 
нас удушить. У нас уже есть три новых 
масштабных проекта расширения 
транспортной сети на восточном на-
правлении. Компартия Китая и руковод-
ство КНР активно поддерживают их. 
Уверен: первой поездкой президента 
Путина после инаугурации будет по-
ездка в Китай. И она может заложить 
очень хорошие перспективы на будущее.  

Продовольственная безопасность. На-
ша команда во главе с Кашиным внесла 
все необходимые для её обеспечения за-
коны. Харитонов обсуждал их с прези-
дентом, положил ему на стол три про-
граммы. Я на встречах с главой госу-
дарства и с премьер-министром сказал, 
что их реализация позволит нам решить 
многие проблемы, сбить цены, получить 
хороший урожай, развить комплексное 
сельхозмашиностроение. Но этого не до-
биться без народных предприятий, без 
их уникального опыта.  

Поэтому мы официально предлагаем 
провести общероссийский семинар на 
наших народных предприятиях — в 
совхозе имени Ленина, в «Звенигов-
ском», в Усолье-Сибирском — там, где 
решены социальные проблемы, вопро-
сы зарплаты, многодетных семей, каче-
ственного жилья, заботы о детях. Мы 
готовы организовать там это масштаб-
ное мероприятие. И не просим на это 
ни одной копейки. Мы справимся с 
этим. И покажем, как можно в нынеш-
них условиях проводить по-настояще-
му ответственную и справедливую со-
циальную политику.  

Мы настаиваем на немедленном при-
нятии закона «Образование — для всех», 
который готовили Жорес Алфёров, Иван 
Мельников, Владимир Кашин, Юрий 
Афонин, Дмитрий Новиков, Нина Оста-
нина, Олег Смолин. В этом законе пре-
дусмотрено всё, что необходимо для 
возрождения высококлассного образо-
вания в нашей стране.  

Хочу напомнить: никакого суверени-
тета без суверенного образования ни у 
одной страны не было и никогда не бу-
дет! Но вы опять откладываете этот во-
прос в сторону, хотя он требует скорей-
шего рассмотрения.  

Если фурсенки и ливановы будут и 
дальше диктовать нам политику в обра-
зовательной сфере, это не принесёт 
ничего, кроме дальнейшей деградации! 
Они за 12 лет угробили классическую 
русско-советскую школу, что является, 
на мой взгляд, самым крупным преступ-
лением после ельцинской, гайдаровской 
и чубайсовской приватизации.  

Необходимо принципиально рас-
смотреть вопрос поддержки фундамен-
тальной науки. Без неё великих госу-
дарств не бывает. Давайте решим эту 
проблему и вернём на Родину миллион 
двести тысяч специалистов высшего 
класса, имеющих уникальный опыт, в 
том числе и в области лучших зарубеж-
ных технологий.  

Вопрос леса и воды — это вопрос не 
только экологии, но и национальной 
безопасности. Мы давно на рассмотре-
ние в Госдуму внесли Лесной, Водный, 
Земельный кодексы. Что же мешает их 
принять? Наш депутат Останина уже 
объехала половину из семнадцати эва-
куационных лагерей в районах, охвачен-
ных сегодня наводнениями. Там люди 
теряют кров, погибают! А местная власть 
даже не ставит их вовремя в известность 
о возможной опасности. Не может нор-
мально общаться с гражданами — разу-
чилась. И это — одно из тревожных про-
явлений серьёзной проблемы с кадрами 
в сфере управления. 

Недавно Кашин выступал на расши-
ренном заседании в МЧС. Там говорили 
о мерах по предотвращению чрезвычай-
ных ситуаций, связанных с паводками и 
пожарами. О том, как у нас ухаживают за 
водными ресурсами. В советское время 

работали 300 земснарядов, которые чи-
стили реки, открывали ключи, обеспечи-
вали безопасность в этой сфере. А сейчас 
осталось 10 — и те неработающие. У вас 
скоро не только в отдельных регионах 
будут затопления, а по всей стране! Ведь 
нарушаются элементарные нормы ухода 
за природой. 

Кадры. Невозможно решать пробле-
мы, полагаясь на людей, которые не спо-
собны отвечать за свои поступки. Меня 
больше всего угнетает то, что в таких си-
туациях, как нынешнее наводнение, ни-
кто не отвечает за последствия своих 
действий. Хотя вполне очевидно, кто 
должен нести ответственность.  

Система не может работать без полно-
ценного контакта с обществом, без об-
ратной связи. У каждой аварии, у каждой 
беды есть конкретные виновники. Так 
пусть они ответят! Но я боюсь, что не от-
ветит даже тот охранник, который дол-
жен был стоять возле «Крокус Сити Хол-
ла». Если бы он каждый вечер доско-
нально проверял территорию, эта терро-
ристическая атака вряд ли состоялась. 

Такая безответственность недопусти-
ма в воюющей стране, в чрезвычайной 
ситуации, перед лицом таких вызовов!  

Путин говорит: повышайте личную 
ответственность, отвечайте за своё дело. 
А некоторые всё сидят и ждут, что ещё 
устроит «пятая колонна!» 

Я вам советую прочесть в газете 
«Правда» статью «Затаившийся либера-
лизм», которую написал Юрий Павлович 
Белов — один из умнейших людей в 
стране. Он блестяще анализирует разру-
шительную ельцинскую систему и идео-
логию её последователей — навальни-
стов и им подобных. 

Я ничего не имею против «Новых лю-
дей». Но почему вокруг них собирается 
публика, которой чужды наши нацио-
нальные интересы? Мы прекрасно зна-
ем, что именно так и зарождаются поли-
тические нарывы, несущие смертельную 
угрозу для страны.  

Нам надо укреплять политическую 
систему, а не разрушать её! А для этого 
надо проводить честные выборы. Гаран-
тировать надёжную социальную под-
держку малоимущих, молодых семей, 
«детей войны». Обеспечить во всех шко-
лах горячее питание. Увеличить прожи-
точный минимум и минимальный раз-
мер оплаты труда не менее чем до 35 ты-
сяч в месяц. Сформировать полноцен-
ный бюджет развития. Покончить с кор-
рупцией, которая сегодня рушит не 
только дамбы, но и всю систему нашей 
безопасности.  

Побеждать могут умные, храбрые, 
сильные, обладающие мощной эконо-
микой, великой наукой и классным об-
разованием. Советская страна и насле-
дующий ей китайский опыт показы-
вают самые убедительные примеры 
этого. И всем нам следует их внима-
тельно изучать. 

Для нас абсолютно ясен 
народный наказ 

 

9 апреля Председатель ЦК КПРФ, руководитель фракции КПРФ в Госдуме  
Г.А. Зюганов выступил с трибуны Государственной думы

ВОПРОС РЕБРОМ

— Мы находимся на пе-
реднем крае борьбы 

с заболеваниями и несчастны-
ми случаями, — подчёркивают 
медики в своём видеоролике, 
размещённом на странице 
профсоюза медработников 
«Действие» в соцсети «ВКонтак-
те» и адресованном президенту. 
— Однако, вопреки вашему ука-
зу о назначении выплат меди-
цинскому первичному звену, в 
малых городах и сёлах службу 
отделений скорой медицинской 
помощи исключили из соответ-

ствующего постановления пра-
вительства. Но ведь все мы, будь 
то врач, фельдшер или води-
тель, первыми спешим к боль-
ному, которого надо срочно 
спасать. Правительство же 
своим постановлением просто 
выкинуло нас из категории 
медработников, которым пола-
галось повышение выплат. Не-
ужели наш труд менее важен, 
чем труд других медиков?  

Работники отделений «скорой» 
также обратили внимание главы 
государства на кадровую пробле-

му. Она, по их словам, у «неот-
ложки» так же остра, как и в дру-
гих отделениях райбольницы:  

— Обычным делом у нас ста-
ло, когда люди работают на пол-
торы или две ставки. При этом 
именно «скорая» берёт на себя 
часть профильной нагрузки 
участковой медицинской служ-
бы и ФАПов. Фельдшеры в на-

шем коллективе уже подумы-
вают об увольнении или пере-
обучении на обычную медсе-
стру, которая, в отличие от них, 
будет получать спецвыплату. 

Работники шушенской «ско-
рой» убеждены, что всё это «гро-
зит разрушительными послед-
ствиями для качества и доступ-
ности медицинской помощи». 

— Считаем, — заявили они, — 
что постановление правитель-
ства обесценивает труд работни-
ков службы «скорой помощи»!  

Медики и водители настоя-
тельно попросили президента 
решить наконец-то вопрос с по-
вышением их заработка. 

Подготовил  
Иван ГОРОВ.

Последствия будут 
разрушительными 

 
Коллектив отделения скорой медицинской помощи 

Шушенской районной больницы (Красноярский край) 
обратился к главе государства.

Лето 2020 года. Из-за 
сильных дождей Россию 
накрыла серия наводне-
ний: Владивосток, Ге-
ленджик, Красноярск, Ту-
ва, Крымск, Ростов-на-
Дону, Иркутск и, наконец, 
Москва, где залило даже 
метро. Июнь — июль 
2021 года — рекордное 
наводнение в Благове-
щенске из-за паводка. Ав-
густ 2022 года — снова 
наводнение в Благове-
щенске во время циклона. 
Август 2023 года — на-
воднение в Уссурийске из-
за прорыва дамбы во вре-
мя тайфуна. Весна 2024 
года — снова тонем, при-
чём несчастный Орск 
стал, судя по всему, толь-
ко началом. 

П рирода любит напом-
нить человеку, что её 
царём он именуется са-

мозванно. Порой она показы-
вает свой характер во всей кра-
се, будто бы спрашивая: «Ну и 
что ты, «царь», с этим сдела-
ешь?» Среднестатистический 
чиновник в РФ такой подход 
горячо бы одобрил и посовето-
вал бы гражданам, чьё имуще-
ство погибло, руководство-
ваться словами: «Бог дал — бог 
и взял». Тогда, кстати, и ком-
пенсацию можно не платить, 
даже копеечную. 

И всё же есть разница. Паде-
ние метеорита или катастрофи-
ческое извержение вулкана се-
годня, и правда, предсказать 
практически невозможно. А вот 
с наводнением дело обстоит не-
сколько иначе. И само событие 
можно спрогнозировать, и его 
предполагаемые последствия 
вполне реально минимизиро-
вать. Что для этого требуется? 
Навскидку приведём несколько 
очевидных мер. Не осуществ-
лять застройку в опасной мест-

ности. Регулярно чистить русла 
рек и проводить дноуглубитель-
ные работы. Содержать в поряд-
ке имеющиеся гидротехниче-
ские сооружения и строить но-
вые. И не просто строить, но и — 
сейчас мы скажем крамолу для 
чиновников и строительного 
бизнеса — не воровать на строи-
тельстве и строго следить за со-
блюдением технологии. 

Как у нас с этими позициями 
обстоит дело? Да, в общем-то, 
мы знаем, как. После того как 
рыночные реформы убили реч-
ное судоходство, на поддержа-
ние русел рек в нормальном со-
стоянии власти смачно плюну-
ли. Любой житель речной при-
брежной полосы может приве-
сти свой пример. Автор этих 
строк знаком с ситуацией на 
Верхней Волге. Когда-то пасса-
жирское судоходство здесь осу-
ществлялось до самого Ржева. 
Пристани были и в Зубцове, и в 
Старице. Курсировали теплохо-
дики «Заря», фотографии с ко-
торыми можно отыскать в ин-
тернете. Сейчас выше Твери 
уже не ходит ничего. Там и на 
моторке-то не везде можно 
пройти. Каждый год паводок 
выносит в русло огромное ко-
личество грунта и известняка, 
которые там и остаются. На ве-
ликой русской реке Волге обра-
зовались перекаты! 

С дамбами дело тоже обстоит 
печально. Многие пришли в не-
годность по возрасту. Но про-
рывает-то отнюдь не только 
старые дамбы! 

Можно вспомнить прорыв 
воды из канала имени Москвы 
в Тушинский тоннель в столице 
в январе 2019 года. Ремонтные 
работы тогда заняли более по-
лугода, в течение которых зна-
менитый канал не действовал. 

Виноват Сталин, плохо по-
строил в 1930-е? Нет, сталин-
ские дамбы на месте. А прорва-
ло дамбу 2001 года постройки, 
которую соорудили при мэре 
Лужкове в период реконструк-
ции Тушинского тоннеля. Про-
рвало же её потому, что нару-
шили технологию строитель-
ства: при ликвидации послед-
ствий аварии в глиняной по-
душке, которая выполняет 
функцию гидроизоляции, обна-
ружили кучи строительного му-
сора, который там зарыли, что-
бы не вывозить и на этом сэко-
номить. 

Вернёмся к затопленному 
Орску. Дамбу для защиты го-
рода от наводнений начали 
строить в 2010 году. Обошлась 
она в 932 млн рублей. В 2013 
году управлением Финнадзо-
ра были установлены факты 
нарушений: завышение объё-
ма работ, которое привело к 
растрате бюджетных средств. 
Эрозия тела дамбы началась 
11 лет назад: это видно на 
спутниковых снимках. 

«Единоросс» Денис Паслер в 
Оренбургской области губерна-
торствует пятый год. На встре-
че с пострадавшими от навод-
нения он хамит: «Телефоны все 
убрали!» Видать, забыл, что не 
с клерками своими общается. А 
про состояние дамбы Паслер не 
знал? Он окончил, кстати, 
Уральский горный универси-
тет, имеет опыт работы в 
строительной отрасли (Северо-
уральский завод ЖБИ) и дол-
жен, по идее, понимать пробле-
му лучше многих. Или он не 
столько строил, сколько «осваи-
вал»? Вот с такими руководите-
лями мы и «приплыли». 

 
Михаил КОСТРИКОВ.

Приплыли

ШТАБ ПРОТЕСТА

Очередное заседание Общероссийского 
штаба протестных действий состоялось 
9 апреля под руководством заместителя 
Председателя ЦК КПРФ Владимира Каши-
на. Участники совещания обсудили план 
предстоящих мероприятий. 

 

Безусловно, одной из ярких вех в истории 
нашей страны стал полёт в космос, совер-
шённый впервые советским гражданином 

Юрием Гагариным 12 апреля 1961 года. Ежегодно 
12 апреля мы отмечаем День космонавтики — 
один из праздников, демонстрирующих величие 
Советского государства. В преддверии этого дня 
коммунисты в Москве провели «круглый стол» 
под названием «Космос: история, настоящее и 
будущее». А 12 апреля в столице, на ВДНХ, на Ал-
лее Космонавтов, коммунисты и представители 
левопатриотических организаций возложат вен-
ки и цветы к памятникам советских учёных-ра-
кетостроителей и покорителей космоса. 

Первый секретарь МГК КПРФ Николай Зубри-
лин рассказал о том, что столичные коммунисты 
провели 4 апреля «круглый стол» «Первооткрыва-
тель космоса коммунист Юрий Алексеевич Гага-
рин», а 16 апреля, в преддверии очередной годов-
щины со дня рождения Владимира Ильича Лени-
на, пройдёт «круглый стол», посвящённый дости-
жениям вождя мирового пролетариата и совет-
ской эпохи. Далее собравшиеся обсудили подго-
товку к 22 апреля — дню рождения В.И. Ленина — 
и отправку очередного гуманитарного конвоя в 
Донбасс 28 апреля. В преддверии майских празд-
ников с площадки совхоза имени Ленина стар-
туют многотонные фуры с самыми необходимы-
ми вещами, техническими средствами, продукта-
ми питания. Владимир Кашин призвал активно 
продолжать работу по формированию груза, а 
также начать подготовку к акциям, посвящённым 
Дню международной солидарности трудящихся 
— 1 Мая и Дню Победы — 9 Мая. 

Алёна ЕРКИНА.

6 долларовых миллиардеров — та-
кова последняя годовая прибавка 

в российском «клубе толстосумов», 
состоящем теперь из 76 сверхбога-
чей. И это несмотря на то, что рубль 
за последнее время «упал» на 21 про-
цент. Об этом информирует Китай-
ский исследовательский институт 
Hurun, опубликовавший на днях 
очередной свой рейтинг. Больше 
всего российских миллиардеров за-
нято в сфере металлургии и добычи 
полезных ископаемых (17 человек), 
в энергетике (9 человек), а также в 
химической промышленности, ин-
вестициях и недвижимости (в каж-
дой по 7 человек). 

Китайские исследователи также 
сообщили, что в КНР за минувший 
год число долларовых миллиарде-
ров сократилось на 155 человек.

ЦИФРА ДНЯ ВВРРЕЕММЯЯ    
ВВЫЫББИИРРААТТЬЬ  
««ППРРААВВДДУУ»»  

Во всех почтовых отделениях России до 15 июня 
принимается подписка на газету «Правда»  

на второе полугодие 2024 года.  
Кроме того, ещё не поздно подписаться  

на май—июнь.  
Сведения о «Правде», в том числе её индекс ПН329 

и цена подписки, приведены теперь в бумажном ка-
талоге газет и журналов АО «Почта России», который 
находится в открытом доступе на любой почте.  

Оформить подписку на «Правду» можно также 
через Интернет на сайтах агентства «Книга-Сер-
вис»: www.akc.ru; www.pressa-rf.ru или направив 
письмо в произвольной форме по электронному 
адресу: public@aks.ru. Заявки на подписку прини-
маются агентством «Книга-Сервис» и по факсу: 
(495) 680-90-48. 

Цветы — первому космонавту
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Постановление Президиума ЦК КПРФ 
 

«Об итогах избирательной кампании 
по выборам президента Российской Федерации 

2024 года и задачах КПРФ» 
Выборы президента России 2024 

года проведены в условиях реши-
тельно обострившихся угроз со сто-
роны империалистического Запада, 
на фоне ужесточения агрессивной 
политики государств-членов НАТО. 
Специальная военная операция на 
Украине стала фактором, влияющим 
и на организацию, и на содержание 
избирательного процесса.  

Власти США и стран Евросоюза 
предприняли масштабные усилия 
по дискредитации российских вы-
боров с прицелом на делегитимиза-
цию итогов голосования. С этой це-
лью осуществлялись попытки акти-
визировать и сплотить либераль-
ный электорат. Для мобилизации 
прозападных сил цинично исполь-
зовались факты обстрелов россий-
ских приграничных населённых 
пунктов со стороны ВСУ. На гром-
кий медийный эффект была рас-
считана попытка вторжения укра-
инских военных на территорию 
Белгородской и Курской областей. 
Осуществлялись атаки на электрон-
ные серверы, обеспечивающие фик-
сацию результатов голосования.  

Власти России рассматривали 
внешнюю опасность не только как 
угрозу, но и как ресурс для дости-
жения своих политических целей. 
Была развёрнута широкая и много-
плановая пропагандистская кампа-
ния с целью консолидации обще-
ства вокруг действующего прези-
дента. Для обеспечения результата 
правящие круги активно использо-
вали административные и инфор-
мационные возможности, практику 
трёхдневного и электронного голо-
сования. Выборы президента России 
из состязательной и конкурентной 
кампании настойчиво превраща-
лись в своего рода референдум о 
доверии главе государства и Вер-
ховному главнокомандующему.  

Участвуя в выборах, КПРФ ставила 
целью максимально широкое доне-
сение до граждан своей Программы 
Победы и разъяснение её преиму-
ществ. Были изложены подходы 
партии в вопросах национализации 

и стратегического планирования, 
возрождения села и индустриаль-
ной мощи страны, развития науки 
и образования; детально раскрыты 
механизмы поддержки здравоохра-
нения и материнства, социальной 
защиты ветеранов и «детей войны», 
гражданско-патриотического вос-
питания юношества. 

В ходе кампании кандидат в пре-
зиденты от КПРФ Н.М. Харитонов 
побывал во всех федеральных окру-
гах, провёл встречи в трудовых кол-
лективах, с активом и сторонника-
ми партии. Он участвовал в видео-
конференциях и уличных акциях, 
уверенно выступал на дебатах. Пар-
тийные СМИ разносторонне осве-
щали ход кампании, убедительно 
показывали преимущества подхо-
дов КПРФ к решению актуальных 
проблем, стоящих перед Россией. 
Эффективно использовался ресурс 
социальных сетей. Агитационные 
материалы отличались яркостью и 
содержательностью.  

КПРФ провела широкую полити-
ческую кампанию в поддержку кан-
дидата от левопатриотических сил 
Н.М. Харитонова. По её итогам пар-
тия подтвердила статус ведущей оп-
позиционной силы, реальной и 
последовательной альтернативы 
либеральному социально-экономи-
ческому курсу.  

В предстоящий период коммуни-
стам необходимо развернуть энер-
гичную работу по укреплению влия-
ния среди широких слоёв населения 
России. Необходимо продолжить 
всестороннюю пропаганду Про-
граммы Победы КПРФ, убеждать 
трудящихся в необходимости прин-
ципиального изменения экономи-
ческого и общественного уклада, 
перехода страны на рельсы социа-
листического развития.  

Коммунистам предстоит настой-
чиво и наглядно разъяснять граж-
данам перспективность программ-
ных предложений КПРФ. Необходи-
мо раскрывать их созидательный 
характер через демонстрацию ус-
пешного исторического и современ-

ного опыта. Важно показывать, что 
только следование этим путём поз-
волит устранить социальное нера-
венство, поставить богатства России 
на службу народу, гарантировать 
каждому личную безопасность и до-
стойную жизнь. Только таким обра-
зом будут созданы условия для дви-
жения страны по пути прогресса и 
социальной справедливости. 

Президиум ЦК КПРФ постанов-
ляет :  

1. Президиуму ЦК КПРФ, регио-
нальным и местным комитетам 
партии деятельно использовать но-
вый политический опыт в борьбе за 
достижение целей партии, за реа-
лизацию её Программы Победы.  

Депутатским фракциям и группам 
КПРФ продолжать законотворчес-
кую работу в интересах трудящихся, 
ветеранов и молодёжи.  

Фракции КПРФ в Государственной 
думе настойчиво добиваться при-
нятия разработанных ею Трудового 
и Избирательного кодексов, феде-
ральных законов о национализа-
ции, об образовании, о «детях вой-
ны», о прогрессивном налогообло-
жении и других. 

2. Президиуму ЦК КПРФ, регио-
нальным и местным комитетам 
партии вести настойчивую борьбу 
за совершенствование избиратель-
ного законодательства в целях обес-
печения народовластия и свобод-
ных выборов. Добиваться отмены 
трёхдневного и всех форм дистан-
ционного электронного голосова-
ния. Требовать обязательного уча-
стия партий и их кандидатов в 
предвыборных дебатах. Настаивать 
на равномерном освещении дея-
тельности участников избиратель-
ного процесса в СМИ. Добиваться 
усиления ответственности за нару-
шение избирательного законода-
тельства. 

3. Региональным и местным ко-
митетам КПРФ, первичным партий-
ным отделениям при проведении 
конференций, пленумов и собраний 
подвести итоги участия в кампании 
по выборам президента Российской 

Федерации. Внимательно проанали-
зировать полученные результаты. 
Самокритично оценить проделан-
ную работу. Определить задачи по 
активизации работы с трудовыми 
коллективами и по месту житель-
ства. 

4. Президиуму и Секретариату ЦК 
КПРФ, региональным комитетам 
партии развернуть подготовку к вы-
борам в законодательные (предста-
вительные) органы, на должности 
глав региональной власти и муни-
ципальных органов 8 сентября 2024 
года — в Единый день голосования. 
Добиваться повсеместного усиле-
ния позиций КПРФ в органах власти 
и местного самоуправления. 

5. Президиуму ЦК КПРФ, подраз-
делениям Центрального Комитета, 
региональным и местным комите-
там партии настойчиво повышать 
боеспособность партийных струк-
тур, укреплять связи с рабочим 
классом, крестьянством и молодё-
жью, всемерно расширять пропа-
гандистские возможности и орга-
низационное влияние. Обратить 
особое внимание на укрепление 
первичных и местных отделений. 
Активизировать работу по удвое-
нию членской базы КПРФ.  

6. Президиуму и Секретариату ЦК 
КПРФ, региональным комитетам 
партии целенаправленно прини-
мать меры по укреплению идейной 
убеждённости коммунистов, совер-
шенствовать их идейно-теоретиче-
скую подготовку. Использовать 
опыт Центра политической учёбы 
ЦК КПРФ при организации обучаю-
щих курсов на местах. Уделять по-
стоянное внимание распростране-
нию газет «Правда» и «Советская 
Россия». Способствовать расшире-
нию абонентской базы телеканала 
«Красная Линия». Усиливать при-
сутствие в социальных сетях. 

7. Контроль за исполнением на-
стоящего Постановления возложить 
на Секретариат Центрального Ко-
митета КПРФ. 

Г.А. ЗЮГАНОВ, 
Председатель ЦК КПРФ.

11 апреля 
— 1944 г. — За один день советские войска 

освободили Керчь, Джанкой и Краснопере-
копск от немецко-фашистских захватчиков. Что-
бы очистить от врага весь Крым, военным пона-
добилось 35 суток. 

— Международный день освобождения уз-
ников фашистских концлагерей. Эта дата уста-
новлена в память об интернациональном вос-
стании узников концлагеря Бухенвальд (1945). 

 
12 апреля 

— Международный день полёта человека в 
космос. Установлен решением ООН и приурочен 
к дате полёта советского космонавта Ю.А. Гага-
рина (1961), ставшего первым человеком, совер-
шившим полёт в космос. 

— 105 лет со дня первого Коммунистиче-
ского субботника в депо Москва-Сортировочная 
Московско-Казанской железной дороги (1919). 

 
13 апреля 

— 120 лет назад в ходе Русско-японской вой-
ны (1904—1905) близ Порт-Артура подорвался 
на мине и затонул броненосец «Петропав-

ловск». Среди погибших 650 человек были ви-
це-адмирал С.О. Макаров и художник-баталист 
В.В. Верещагин. 

— 90 лет назад завершилось спасение участ-
ников арктической экспедиции на пароходе 
«Челюскин», затонувшем в феврале 1934 г. В этот 
день лётчики М.В. Водопьянов, Н.П. Каманин и 
В.С. Молоков вывезли со льдины на материк по-
следнюю группу челюскинцев из шести человек. 
Лётчикам-спасателям были присвоены первые 
звания Героя Советского Союза. 

 
14 апреля 

— 280 лет со дня рождения Д.И. Фонвизина 
(1744 или 1745) — русского писателя, автора зна-
менитой комедии «Недоросль». 

— 1918 г. — Декретом Всероссийского Цент-
рального Исполнительного Комитета было уста-
новлено, что государственным флагом Рос-
сийской Республики является Красное Знамя. 

— 1945 г. — В Москве был основан Главный 
ботанический сад Академии наук СССР. 

 
15 апреля 

— День Солнца, День рождения Ким Ир 
Сена — государственный праздник Корейской 

Народно-Демократической Республики. В этот 
день в 1912 г. родился Ким Ир Сен — Генеральный 
секретарь ЦК Трудовой партии Кореи (1966—
1994), президент КНДР (1972—1994). 

— 80 лет назад умер Н.Ф. Ватутин (1901—
1944) — советский военачальник, генерал ар-
мии, Герой Советского Союза (посмертно). В 
годы Великой Отечественной войны — началь-
ник штаба Северо-Западного фронта (1941—
1942). С 1942 г. командовал войсками Воронеж-
ского, Юго-Западного и 1-го Украинского фрон-
тов. Умер от ран, полученных на фронте. 

 
16 апреля 

— 1917 г. — В.И. Ленин возвратился в Петро-
град из эмиграции. 

— 90 лет (1934) со дня принятия Постановления 
ЦИК СССР «Об установлении высшей степени 
отличия — звания Героя Советского Союза». 

— 115 лет со дня рождения Р.Ю. Эрвье 
(1909—1991) — советского геолога, Героя Со-
циалистического Труда. Под его руководством 
разведано и открыто более 250 нефтяных и га-
зовых месторождений Западной Сибири. Лау-
реат Ленинской премии. 

— 110 лет со дня рождения М.Л. Галлая 
(1914—1998) — заслуженного лётчика-испыта-

теля СССР, полковника, доктора технических 
наук, писателя. Участвовал в испытаниях пер-
вых советских реактивных истребителей и 
бомбардировщиков, вертолётов Ми и Як. 

 
17 апреля 

— 130 лет со дня рождения Н.С. Хрущёва 
(1894—1971), Первого секретаря ЦК КПСС (1953—
1964), Председателя Совета Министров СССР 
(1958—1964). 

— 130 лет со дня рождения Б.В. Щукина (1894—
1939) — народного артиста СССР, актёра Театра 
им. Евг. Вахтангова (1920—1939). Крупный мастер 
советского театра. Один из первых создателей об-
раза В.И. Ленина в спектаклях и кинофильмах. 
Лауреат Сталинской премии (посмертно). Его имя 
носит Театральный институт при Государственном 
академическом театре им. Евг. Вахтангова. 

 
18 апреля 

— Международный день памятников и ис-
торических мест. Установлен Международным 
советом по вопросам охраны памятников и до-
стопримечательностей (ИКОМОС). 

— День победы русских воинов во главе с 
Александром Невским над немецкими рыца-

рями на льду Чудского озера (Ледовое побои-
ще, 1242). День воинской славы России. 

 
19 апреля 

— 190 лет со дня рождения Г.Г. Мясоедова 
(1834—1911) — русского художника, яркого пред-
ставителя реализма в отечественной живописи 
второй половины XIX века. Автор картин из жизни 
крестьян «Земство обедает», «Косцы», а также по-
свящённых историческим темам «Самосжигатели», 
«Бегство Григория Отрепьева из корчмы на литов-
ской границе» и др. Один из создателей Товарище-
ства передвижных художественных выставок. 

 
20 апреля 

— 75 лет назад (20—25 апреля 1949 г.) в Париже 
и Праге прошёл I Всемирный конгресс сторон-
ников мира. На нём был создан руководящий 
орган Движения сторонников мира — Постоянный 
комитет Всемирного конгресса сторонников мира. 
С 1950 г. — Всемирный Совет Мира (ВСМ). 

— 95 лет со дня рождения В.И. Юсова (1929—
2013) — выдающегося кинооператора, народ-
ного артиста РСФСР. Снял фильмы «Иваново 
детство», «Я шагаю по Москве», «Они сражались 
за Родину» и др.

П одробно «Правда» рассказывала о нём 
в материале «Рекламных баронов ода-
рили льготой», опубликованном в №30 

за 22—25 марта. Напомним: речь идёт о про-
длении без торгов на 10 лет действующих и 
заключённых в течение 2024 года договоров 
на установку и эксплуатацию рекламных кон-
струкций, что закрепляет за крупными вла-
дельцами билбордов возможность и дальше 
осваивать эту золотую жилу рекламного биз-
неса, подавляя мелких конкурентов. 

Несмотря на огромное количество попра-
вок (более полусотни), предложенных депу-
татами, законопроект ко второму чтению не 
шибко изменился. Палата одобрила лишь не-
сколько идей: разрешить продлевать догово-
ры только организациям, не имеющим за-
долженности по платежам, установить при 
продлении для них пошлину, 
которая отчасти компенсирует 
бюджетам их потери от непро-
ведения торгов, и увеличить до-
лю социальной рекламы с 5 до 
10 процентов. 

Абсолютное же большинство 
поправок было отклонено как 
«несоответствующие концеп-
ции законопроекта». Николай 
Арефьев, например, предлагал 
вернуть требование проведения 
торгов, ограничить срок про-
дления договора двумя годами 
вместо десяти, а также убрать 
довольно странную статью, устанавливаю-
щую срок действия закона один год. Послед-
няя норма особенно противоестественна и 
лишний раз доказывает предположение не-
которых депутатов, что закон писался лишь с 
целью решения определённой задачи в инте-
ресах узкой группы лиц. 

Ренат Сулейманов отметил, что сегодня 
многие крупные города сильно засорены бил-
бордами и наметившийся процесс их очистки 
этим законом будет приостановлен, посколь-
ку в случае автоматического продления дого-
воров по желанию владельцев рекламных 
щитов изменить схему размещения наружной 
рекламы будет фактически невозможно. Де-
путат предлагал оставить решение вопроса о 
допустимой пролонгации договоров на 
усмотрение органов местного самоуправле-
ния. Абсурден и устанавливаемый законо-
проектом срок в пять дней, в течение которых 
орган местного самоуправления будет обязан 
перезаключить договор. У некоторых опера-
торов до полутысячи рекламных щитов, и 
чохом перезаключить такой объём договоров 
просто нереально, считает депутат. 

Ольга Алимова передала тревогу операто-
ров наружной рекламы, которую они выска-
зывали на своём съезде, состоявшемся 19 
марта. Большинство региональных операто-
ров являются представителями малого и 
среднего бизнеса. Если закон будет принят, 
говорили они, их просто захлопнут, что при-
ведёт к монополизации рынка, потере рабо-
чих мест и удорожанию рекламы местных 
продуктов. 

А теперь о подоплёке появления и спешном 
принятии этого законопроекта. Артём Про-
кофьев обратился к депутатскому корпусу с 
одним вопросом: «Что мы собираемся спа-
сать?» И сам же попытался на него ответить: 
рынок, который только за прошлый год вырос 
по разным оценкам на 41—45%. Так куда же 
мчатся господа «единороссы» вслед за глав-
ным «возничим» законопроекта Максимом 
Топилиным, пришпоривая законодательную 
лошадку? Оказывается, в октябре в Москве 
должны были состояться торги, которые мог-
ли бы изменить позиции игроков в этом сек-
торе рекламного бизнеса, где фаворитом вы-
ступает одна крупная компания, поглотившая 
второго по значимости оператора наружной 
рекламы и сегодня владеющая основной до-
лей рекламных конструкций по всей стране. 
Чтобы сохранить для неё статус-кво и был 
придуман сей бесподобный образчик зако-
нотворческой мысли.  

Деятели рекламного бизнеса, надо пола-
гать, будут очень благодарны парламента-
риям, постаравшимся сохранить доходность 
их бизнеса. Несмотря на стремительный рост 
рынка наружной рекламы, бюджет Москвы, 
где сосредоточены главные денежные пото-
ки, устремлённые по его руслам, получает от 
него в три раза меньше, чем 9 лет назад, — 
следовательно, маржа рекламных магнатов 
пухнет как на дрожжах. По информации 
председателя комитета по защите конкурен-
ции «справоросса» Валерия Гартунга, компа-
ния, владеющая более чем 50 процентами 
рынка наружной рекламы в стране, только в 
Москве собирает 30 миллиардов рублей в 
год, платя при этом в бюджет лишь 2 с поло-
виной миллиарда. 

Артём Прокофьев своими поправками по-
пытался нивелировать вредоносность зако-
нопроекта. Он предложил для городов феде-
рального значения Москвы и Санкт-Петер-
бурга сделать обязательными проведение 
торгов и передвинуть вступление закона в 
силу на 2025 год. Разумеется, парламентское 
большинство эти поправки завернуло, как и 
ту, что давала регионам и муниципалитетам 
право самим определять срок продления до-
говора в пределах пяти лет.  

Бывший министр труда и социальной за-
щиты, а ныне председатель одного из веду-
щих думских комитетов — по экономической 
политике — Максим Топилин, аргументируя 

отклонение поправок, зачем-то пришпилил 
сюда Конституцию: дескать, обособление двух 
российских столиц от других регионов будет 
противоречить Основному Закону. Хотя есть 
немало примеров, когда в городах федераль-
ного значения устанавливались иные зако-
нодательные нормы, нежели те, что дей-
ствуют по всей стране. И по этому поводу вы-
сказывался даже Конституционный суд, при-
знавая их законность. Но парламентское 
большинство не стало вдаваться в эти тонко-
сти, открыв дорогу монополии. 

 

П о минимуму подошли законодатели к 
выполнению постановления Конститу-
ционного суда РФ от 27 июня 2023 г. 

№35-П, касающегося оплаты за сверхурочные 
работы. Конституционный суд определил, что 

повышенная оплата таких работ и работы в 
ночное время не может «включаться в сумму 
заработной платы работника, размер которой 
не превышает минимального размера оплаты 
труда». «В противном случае, — говорится в 
постановлении, — с учётом широко распро-
странённой в бюджетных организациях прак-
тики установления тарифных ставок и окла-
дов (должностных окладов) в размере менее 
минимального размера оплаты труда и при-
менения так называемых «доплат до МРОТ» 
<…> — повышенная оплата работы в усло-
виях, отклоняющихся от нормальных, факти-
чески поглощается такого рода «доплатами», 
а месячная заработная плата работников, 
привлечённых к работе в условиях, откло-
няющихся от нормальных, не отличается от 
оплаты труда лиц, работающих в обычных 
условиях…» 

Эту несправедливость Госдума исправила, 
внеся необходимые поправки в статью 152 
Трудового кодекса. Но остался другой изъян 
в законодательстве, который позволяет ра-
ботодателям ущемлять права работников и 
на которые также в другом своём постанов-
лении обращал внимание Конституционный 
суд. Речь идёт о компенсационных надбавках 
за особые условия, которые, согласно поста-
новлению Конституционного суда, не должны 
включаться в минимальный размер оплаты 
труда, что часто допускают частные органи-
зации, пояснил Алексей Куринный. Он пред-
ложил закрепить эту норму в Трудовом ко-
дексе, но «единороссы» отмахнулись: мол, 
тут придётся менять другую статью ТК, а за-
конопроект этого не предусматривает. Просто 
детский лепет какой-то. 

 

О ткликаясь на обращения медицин-
ских работников, поступающие в ад-
рес депутатов Госдумы, члены фрак-

ции КПРФ А. Куринный, Е. Бессонов, Н. Ко-
ломейцев, Н. Осадчий, М. Дробот внесли на 
рассмотрение Госдумы проект протоколь-
ного поручения, касающийся получения 
медработниками социальных выплат и по-
вышения их размера с 1 марта 2024 года. 
Выступая 14 февраля 2024 года на Форуме 
будущих поколений, президент заявил, что 
в городах России с населением от 50 до 100 
тысяч человек с 1 марта 2024 года врачи, 
помимо базовой заработной платы, должны 
получать 29 тысяч рублей, средний медпер-
сонал — 13 тысяч рублей, а в населённых 
пунктах, где живёт менее 50 тысяч человек, 
эти выплаты должны составить соответ-
ственно 50 тысяч рублей и 30 тысяч рублей 
ежемесячно. Выполняя поручение прези-
дента, правительство 20 марта приняло по-
становление, но каким-то образом в число 
получателей социальных выплат попали 
только медработники центральных район-
ных, районных и участковых больниц, а так-
же учреждений, входящих в систему Феде-
рального медико-биологического агентства. 

При этом медработники городских, меж-
районных больниц в малых городах по-преж-
нему имеют право на получение социальных 
выплат только в первичном звене. Медработ-
ники стационарного звена малых городов 
остались без ожидаемых выплат. И повыше-
ние размера социальных выплат, как это ни 
парадоксально, не коснулось работников 
службы «Скорой медицинской помощи» по 
всей стране, заметили парламентарии.  

Представитель думского комитета по охра-
не здоровья, сообщив, что «письмо с такими 
же вопросами» уже было направлено и «гос-
пожа Голикова выдала распоряжение мин-
здраву», рекомендовал палате подождать его 
решения. Что и было сделано. Подождём и 
мы. Надеемся, инициатива депутатов-ком-
мунистов, изложивших проблему с трибуны 
Госдумы, подстегнёт минздрав к более опе-
ративным действиям для выравнивания 
прав медицинских работников. 

 
Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Принятый три недели назад в первом чтении законопроект о под-
держке операторов наружной рекламы 9 апреля завершил своё парла-
ментское оформление, пройдя сразу процедуру второго и третьего 
чтений. Этот лоббистский документ, инициированный депутатами из 
фракции «Единой России» и активно поддержанный элдэпээровцами, 
вызвал ожесточённую критику со стороны коммунистов.

За кого 
Госдума 
«топит»?

В парке Победы станицы 
Гостагаевской Анапского 
района Краснодарского края 
давно возвышается памят-
ник. Надпись гласит, что под 
ним покоятся герои Граж-
данской войны Евгений Зу-
бенко (1880—1938 гг.) и Ни-
кита Пирогов (1882—1922 гг.). 
Установленная на монумен-
те охранная табличка со-
общает, что в этой брат-
ской могиле похоронен и пер-
вый секретарь местной ком-
сомольской ячейки Александр 
Пирогов (1902—1922 гг.). 

 

У погибшего в 1922 году Никиты Пи-
рогова остался маленький сын Геор-
гий, которого взял на воспитание 

его родной брат Семён Пирогов. Сейчас к 
могиле Никиты Ивановича приносят цве-
ты его внуки и правнуки. 

Евгений Зубенко умер в 1938 году. В 
Гражданскую он служил адъютантом Епи-
фана Ковтюха, командующего 1-й (аван-
гардной) колонной Таманской армии. Ге-
роический поход этой армии с Таманско-
го полуострова через Туапсе на соедине-
ние с главными силами Красной Армии 
Северного Кавказа в августе — сентябре 
1918 года описан в романе А. Серафимо-
вича «Железный поток». 

Комсомольцу Саше Пирогову было все-
го 20 лет, когда он пал «на той далёкой, на 
Гражданской», где на «пыльных шлемах» 
комиссаров светились красные звёзды. 
Именно такая звезда венчала и четырёх-
гранную пирамиду на братской могиле в 
станице Гостагаевской.  

В начале 1990-х, когда в стране произо-
шёл контрреволюционный переворот, чья-
то подлая рука звезду сорвала. Памятник 
героям Гражданской войны на длительное 
время оказался «обезглавленным». 

И вот в конце прошлого года местные 
коммунисты решили восстановить исто-
рическую справедливость.  

— Мы написали письмо в станичную 
администрацию, и там от нас потребовали 
показать прежний облик пирамиды или 
же найти трёх-четырёх человек, которые 
подтвердят, что раньше её украшала крас-
ная звезда, — рассказал секретарь пер-
вичной парторганизации №2 станицы Го-
стагаевской Владимир Ляховский. 

Собирать свидетелей не пришлось: 
анапский краевед коммунист Николай 
Наружный отыскал в архиве снимок пи-
рамиды послевоенных лет. Сохранились 
также аккуратные записи о проверках её 
состояния в 1949 и 1954 годах. 

— Я зашёл в реестр культурного насле-
дия Краснодарского края и, к счастью, 
увидел там фотографию этого памятника, 
— поведал Николай Сергеевич. — Мы ото-
слали копию снимка в администрацию 
станицы Гостагаевской и получили за-
конное право реконструировать совет-
ский символ.  

— За деньги, оперативно собранные 
анапскими коммунистами, заказали в 
мастерской большую металлическую 
звезду и покрасили её в красный цвет, — 
продолжил рассказ Владимир Ляхов-
ский. — В администрации нам сказали, 
что мастеров пришлют 15 апреля, но  
6 апреля в станице объявили субботник. 
К памятнику пришли двое молодых рабо-
чих со всем необходимым инструментом 
и водрузили на него звезду. Увидев, что 
во многих местах отпадает облицовоч-
ная плитка, ребята принесли бутыль с 
клеем и аккуратно всё подклеили. Мы 
очень благодарны этим рабочим за их 
участие и труд. 

По словам моих собеседников, адми-
нистрация станицы Гостагаевской обеща-
ет полностью отреставрировать памятник 
героям Гражданской войны если не в ны-
нешнем, то в следующем году. А пока на 
нём новая только звезда — красная, пяти-
конечная, родная. 

Любовь ЯРМОШ, 
соб. корр. «Правды». 

г. Анапа, 
Краснодарский край. 
 
q «Звёздный час» молодого рабочего. 

Звезда нашла героев
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В БРАТСКОЙ РЕСПУБЛИКЕ

ВАШИНГТОН. Нынешние траты США  на Украину составляют 
около 80 тысяч долларов в секунду, а потому страна должна пре-
кратить оказание такого рода помощи, заявил член сената амери-
канского конгресса, республиканец от штата Алабама Томми Та-
бервилл. Выступая на слушаниях в комитете по делам вооружён-
ных сил по рассмотрению бюджетного запроса Пентагона на 
2025 финансовый год, сенатор отметил, что Вашингтон не может 
позволить себе подобный уровень расходов и должен найти 
более адекватные способы использования средств собственных 
налогоплательщиков. 

 
МИККЕЛИ. В этом финском городе, расположенном в 140 км 

от границы с Россией, может быть создана база сухопутных войск 
НАТО, сообщают местные СМИ со ссылкой на главу минобороны 
Норвегии Бьорна Арильда Грама. Как заявил президент Финляндии 
Александр Стубб, на этой неделе собирающийся обсудить кон-
фликт на Украине  и защиту альянса от внешних факторов, его 
страна «ответственна не только за безопасность своих граждан, 
но и за коллективную оборону Североатлантического блока».  

 
ДУБЛИН. Парламент Ирландии проголосовал за назначение 

Саймона Харриса, лидера партии «Фине Гэл», входящей в коа-
лиционное правительство страны, на должность премьер-мини-
стра республики. 37-летний политик был избран руководителем 
«Фине Гэл» 24 марта после того, как предыдущий глава партии 
и правительства Лео Варадкар объявил об отставке с занимае-
мых постов по совокупности личных и политических мотивов.  

 
БЕРЛИН. Министр обороны ФРГ Борис Писториус отправил 

в Литву 20 военнослужащих 45-й бригады «Литва», назвав 
этот день «великим и важным для бундесвера, а также для 
НАТО и обороноспособности альянса». Провожая воинский 
контингент Германии в столичном аэропорту, Писториус отме-
тил, что скоро в Литве будет дислоцирована целая бригада не-
мецкой армии. Первые 20 солдат, вылетевшие в прибалтийскую 
республику, стали добровольцами, уточнил министр. 

 
По сообщениям информагентств подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

Огненные страницы лихолетья  
 

Как школьники сохраняют память о сожжённых деревнях
По сведениям прокуратуры 

Могилёвской области Белорус-
сии, в годы Великой Отече-
ственной войны в регионе ча-
стично или полностью сожже-
ны и уничтожены около 1,7 
тыс. населённых пунктов, не 
менее 17 из них повторили 
судьбу Хатыни. В их числе де-
ревня Стефаново Белыничско-
го района. 22 декабря 1942 
года карательные отряды СС 
сожгли деревню вместе с жи-
телями. Сегодня на месте де-
ревни — мемориал. А учащиеся 
Светиловичской средней шко-
лы Белыничского района при-
лагают максимум усилий, что-
бы из памяти людей не стёр-
лась история тех страшных 
событий. Корреспондент БЕЛТА 
пообщалась с ребятами и узна-
ла, почему для них важно про-
должать говорить о Великой 
Отечественной. 

 

Ш кола в агрогородке встречает 
привычным шумом: ребята из 
разных классов спешат кто ку-

да. У учащихся 9-го класса по расписа-
нию факультатив, где они более углуб-
лённо изучают историю Великой Оте-
чественной и геноцид белорусского 
народа в те годы. Интерес у школьни-
ков к теме понятный, ведь сложно 
найти в республике семью, которую 
бы обошла стороной война. 

К примеру, девятиклассница Мария 
Белова рассказала, что её прадедушка 
в годы лихолетья чудом выжил. «Пра-
деда звали Михаил Трофимович Белов. 
Он с семьёй жил в деревне Малиновка. 
Когда началась война, был подро-
стком. У его мамы было семеро детей, 
— рассказывает девочка. — В какой-то 
момент жители соседней деревни им 
передали, что надо прятаться — фа-
шисты идут. Мама прадедушки спря-
тала его за печкой. Остальных спря-
тать не получилось, потому что они 
были у соседей. Гитлеровцы пришли в 
дом, где и расстреляли мою прапраба-
бушку. А за печку они просто не по-
смотрели. Так мой прадедушка чудом 
остался в живых». 

На этом карательная операция в де-
ревне не закончилась. Фашистские за-
хватчики согнали всех оставшихся в 
живых в один дом и подожгли. И пока 
кругом был дым, прадедушка Маши 
смог сбежать и укрыться. 

«В нашей семье хранят эту историю, 
рассказывают детям, чтобы мы не за-
бывали, через что прошёл наш родной 
человек, — рассуждает она. — Я сейчас 
чуть старше своего прадедушки тогда. 
И не могу представить, через что при-
шлось пройти взрослым, а особенно 
детям в годы войны. И ведь таких су-
деб, как у моего прадедушки, тысячи. 
Смотря на нашу историю, я понимаю, 
как важно для каждого мирное небо, 
спокойная жизнь. Надо делать всё воз-
можное, чтобы дети росли счастливы-
ми и никогда не испытали всё то, через 
что пришлось пройти нашим предкам. 
При этом мы никогда не должны за-
бывать их подвиги. Ведь благодаря их 
смелости, бесстрашию и самоотдаче 
мы сегодня можем учиться, расти и 
развиваться». 

Вместе с Машей в классе учится Али-
на Маркевич. «Моя семья тоже хранит 
историю, связанную с войной. И мой 
прадед тоже жил в деревне, которую 
сожгли немцы. Он сумел выжить и по-
том боролся с фашистами. Об этом мне 
рассказывала бабушка, а потом и я буду 
рассказывать об этом своим детям, вну-
кам и правнукам, — сказала Алина. — 
Уверена, что современная молодёжь 
должна знать свою историю, не забы-
вать о подвигах предков. Ведь в буду-
щем мы вырастем и будем отвечать за 
нашу страну. А потому сейчас так важно 
усвоить и понять все уроки прошлого». 

Ребята Светиловичской средней 
школы всегда активно участвуют во 
всех патриотических мероприятиях и 
акциях. Одним из самых ярких, по их 
мнению, был конкурс по созданию ма-
кетов сожжённых деревень. Девяти-
классники вместе с педагогом-орга-
низатором Яниной Лобыревой и учи-
телями технического труда решили 
воссоздать в миниатюре деревню Сте-
фаново (раньше она располагалась не-
подалёку от деревни Светиловичи, в 
годы Великой Отечественной войны 
гитлеровцы уничтожили населённый 
пункт вместе с его жителями). 

После войны деревня не возроди-
лась, сейчас на её месте мемориал, 
куда ребята часто приезжают, чтобы 
почтить память погибших сельчан. 
«Макет мы делали несколько лет назад 
для конкурса. Работали над его созда-
нием целой командой, нам понадоби-
лось много времени. Вместе с Яниной 
Александровной, помогавшей со сбо-
ром информации, учителями техниче-
ского труда проделали очень большую 
работу, ведь сложностей было немало, 
— отметила ученица 9-го класса Дарья 
Крисенкова. — У нас не было никаких 

карт, никаких схем деревни Стефаново 
в довоенное время. Мы знали только 
количество домов и их жителей. Не-
смотря на это, мы от своей идеи не от-
ступили. Макет получился. Конечно, 
есть вероятность, что в жизни не со-
всем так стояли дома или иначе шла 
дорога через деревню. Но, к сожале-
нию, не осталось свидетелей, которые 
могли бы нам что-то подсказать». 

Школьница рассказала, что работа 
над макетом шла три месяца. «Мы 
много говорим на уроках о сохранении 
исторической памяти. Мне кажется, 
что создание макетов сожжённых де-
ревень тоже способ сохранить в памя-
ти людей эти деревни и их историю. 
Стефаново нет на карте, сейчас уже не 
у кого спросить, какой был этот насе-
лённый пункт до прихода фашистов. А 
наш макет — попытка в физическом 
воплощении сохранить память об этой 
деревне, — рассуждает Дарья. — Мне 
кажется важным и то, что такие маке-
ты делали именно дети. Каждый из 
нас вложил частичку своей души в ра-
боту. Это учит нас беречь каждую кру-
пицу нашей истории». 

 

С овременники знают историю де-
ревни Стефаново только из тех 
небольших сведений, которые 

можно найти в книге «Память» Белы-
ничского района. «Эту информацию 
собирали историки и краеведы нашего 
района. Частично историю деревни я 
знаю по рассказам своих родственни-
ков, которые раньше жили неподалёку 
от Стефаново в деревне Красное, — 
рассказывает педагог-организатор 
Светиловичской средней школы Янина 
Лобырева. — Известно, что к началу 
1942 года в районе действовало не-
сколько партизанских отрядов, в том 
числе в районе деревень Стефаново, 
Красное, Антоново-Буда и Лебедянка. 
Тогда местность там была лесистая, 
современные пейзажи от тех сильно 
отличаются. Жители деревни Стефа-
ново оказывали большую помощь пар-
тизанам, которые прятались в мест-
ных лесах. Об этом знали многие да-
леко за пределами самого населённого 
пункта. Они передавали одежду, еду. 
Эта помощь и стала причиной, по ко-
торой 22 декабря 1942 года 70 эсэсов-
цев решили судьбу всей деревни. Как 
рассказывал единственный спасшийся 
житель деревни Роман Николаевич 
Горбачевский, ему и другому жителю 
приказали запрягать лошадей. Фаши-
сты сгрузили всё награбленное и по-
требовали доставить в соседнюю де-
ревню Прихабы». 

Мужчины выполнили приказ и, уже 
когда возвращались назад, услышали 
выстрелы, доносившиеся из Стефаново. 
Немцы стали расправляться с мирными 
жителями, расстреливали людей. 
«Оставшихся в живых местных согнали 
в один сарай и сожгли заживо. Роман 
Николаевич тогда получил множествен-
ные травмы, каратели решили, что он 
умер. Но он смог выбраться оттуда. Из 
97 жителей Стефаново в тот страшный 
день спасся только он», — приводит 
страшные подробности Я. Лобырева.  

От деревни практически ничего не 
осталось. Жители соседних деревень 
видели чёрный дым, столбом подни-
мавшийся в зимнее небо. Когда фаши-
сты ушли, люди бросились к ещё го-
ревшим домам. Тела тех, кого смогли 
опознать, они похоронили на местном 
кладбище, а все остальные были по-
гребены в братской могиле. 

«В Белоруссии тысячи населённых 
пунктов разделили судьбу Стефаново и 
Хатыни. Воспитывая и обучая моло-
дёжь, мы стараемся говорить о Великой 
Отечественной не только на уроках или 
воспитательных мероприятиях. В школе 
есть музей, где мы изучаем историю 
войны, — добавила педагог-организа-
тор. — Своей работой мы с другими 
учителями стараемся донести и объ-
яснить детям, чтобы они ценили жизнь 
под мирным и спокойным небом. Но 
действия других людей могут привести 
к тому, что наш мир и покой будут на-
рушены. Потому мы должны не только 
ценить, но и беречь всё то, что есть у 
нас сейчас, прилагать максимум усилий, 
чтобы не допустить повторения тех 
страшных событий. Ведь наши предки, 
наши герои отдавали жизни, рисковали 
всем, чтобы у современного поколения 
была возможность жить под чистым 
небом, расти, учиться, получать про-
фессии, строить семьи и работать на 
благо своего государства». 

На месте когда-то цветущей деревни 
Стефаново в сентябре 1968 года появил-
ся памятник жертвам фашизма — гра-
нитный монумент, изображающий жен-
щину с ребёнком на руках. Недалеко от 
него расположились камни — как сим-
волы домов. А на них — фамилии жите-
лей деревни. Сюда не только в памятные 
даты, но и в обычные дни приходят мо-
лодёжь, жители близлежащих населён-
ных пунктов, приезжают гости из рай-
она, всей области. А местные школьники 
всеми силами стараются сохранить в 
памяти людей огненные страницы ис-
тории родного края. 

Анастасия ГУЗОВСКАЯ. 
Фото автора.

Стремясь поддержать образ заботливых 
властителей, руководство Узбекистана 
регулярно отчитывается об успехах со-

циально-экономической политики. В начале 
апреля центр экономических исследований и 
реформ при администрации президента обна-
родовал результаты совместного с ЮНИСЕФ 
исследования, касающегося детской бедности. 
В нём утверждается: в малоимущих семьях 
проживают 13,7 процента детей, что на треть 
меньше, чем три года назад. При этом в сель-
ской местности показатель достигает 14,5 про-
цента, а в городах — 13 процентов. В отчёте со-
держится и другая любопытная информация. 
По подсчётам экспертов, в случае прекращения 
социальной поддержки уровень детской бед-
ности автоматически вырастет до 22 процен-
тов. То же самое касается других возрастных 
групп. Так, доля малообеспеченных пенсионе-
ров подскочила бы с 7,3 до 31,4 процента, а на-
селения в целом — с 11 до 21 процента.  

Из этого следует логичный вывод, что част-
ный сектор не в состоянии обеспечить выжи-
вание для миллионов жителей Узбекистана. 
Такая задача по плечу только государству. Од-
нако все последние годы в стране наблюдают-
ся прямо противоположные тенденции. Под 
предлогом развития бизнеса и повышения 
эффективности экономики власти сокращают 
государственное регулирование. Больше всего 
от этого страдают самые незащищённые слои, 
включая детей и стариков.  

В марте правительство внесло изменения в 
порядок выдачи единовременных пособий 
при рождении детей. Если раньше они вы-
плачивались без каких-либо ограничений, то 
с 1 апреля их будут получать только женщины, 
родившие первого ребёнка. При рождении 
второго на выплату могут рассчитывать мате-
ри, включённые в единый реестр социальной 
защиты. За последующих детей пособия от-
меняются. Размер помощи составляет всего 
738 тысяч сумов (5,4 тыс. руб.), так что эконо-
мии бюджета, дефицит которого за три первых 
месяца года достиг 20 триллионов сумов (146 
млрд руб.), это не сильно поможет.  

Несмотря на это, чиновники предпочитают 
урезать расходы, связанные именно с соци-
альной сферой. Так, существенно уменьшены 
средства, направляемые на выплату пособий 
по беременности и родам женщинам, рабо-
тающим в частном секторе. Практика была 
введена в 2022 году, но так и не вышла на на-
меченные показатели. За прошлый год «дек-
ретные» выплаты получили менее 20 тысяч 
человек, хотя изначально планировалась по-
мощь 130 тысячам женщин. А в бюджете на 
нынешний год выделяемые на это средства и 
вовсе сокращены в три раза — с 301 до 100 
миллиардов сумов (с 2,2 млрд до 730 млн руб.). 

Та же участь постигла Общественный фонд 
поддержки детей при парламенте Узбекистана. 
Его создали три года назад для помощи, в том 
числе тяжело больным детям. За это время на 
средства фонда было проведено 1,8 тысячи 
операций, 70 человек отправлены на лечение в 
зарубежные клиники. Однако, как сообщил со-
ветник министра экологии Расул Кушербаев, 
сегодня организация находится в бедственном 
положении. Причина — сокращение денег, вы-
деляемых государством. «Печально, что надеж-
ды тысяч семей, ожидающих помощи, не 
оправдались, а дети умирают из-за невозмож-
ности лечиться, — заявил Кушербаев. — Мы на-
деемся, что найдётся смелый человек, который 
сообщит об этом уважаемому президенту». 

Надежды весьма наивные, ведь Шавкат Мир-
зиёев является главным инициатором либера-
лизации экономики. Совсем недавно прези-
дент подписал закон «О приватизации госу-
дарственного имущества», который должен за-
менить аналогичный документ, принятый ещё 
в 1991 году. В нём предусмотрены новые виды 
приватизации, расширяется перечень меха-
низмов. Например, статья 15 нового закона 
устанавливает, что госимущество можно при-
ватизировать напрямую по рыночной стоимо-
сти на основании актов главы республики.  

В соответствии с этим курсом государство 
передаёт частникам всё новые активы и на-
правления деятельности. Среди них управле-
ние свободными экономическими зонами и 
аэропортами, питьевое водоснабжение, благо-
устройство, дорожное строительство и т.д.  
С начала года прекращена практика госрегули-

рования тарифов в скоростных и высокоско-
ростных поездах, в данной сфере теперь будут 
господствовать рыночные принципы. Пред-
приятие «Железные дороги Узбекистана» ли-
шилось ряда функций, которые переданы от-
дельным компаниям. Например, обеспечением 
работы дорожного хозяйства, электроснабже-
ния, сигнализации и связи будет заниматься 
АО «Темирйулинфратузилма», пригородными 
пассажирскими перевозками — ООО «Шахар 
атрофида йуловчи ташиш», грузовые услуги 
будет оказывать АО «Темирйулкарго» и т.д.  

Бизнес проникает и в сферу общественного 
транспорта. Для Самарканда власти собирают-
ся закупить 100 электробусов, которые затем 
будут переданы частным компаниям «путём 
отбора лучших предложений». Проект стои-
мостью 62 миллиона долларов осуществляется 
в партнёрстве с Европейским банком рекон-
струкции и развития (ЕБРР), причём послед-
ний предоставил Ташкенту заём в размере 49 
миллионов долларов.  

 

Д о конца апреля кабинет министров дол-
жен разработать и утвердить порядок 
передачи бизнесу сетей распределения 

природного и сжиженного газа. А уже к октябрю 
минимум в пяти районах доставкой газа долж-
ны заняться частные операторы. Это следует из 
презентованной в феврале программы энерге-
тической безопасности. Среди других пунктов 
— реформа тарифов на газ и свет, привлечение 
инвесторов к распределению и продаже элек-
троэнергии и т.д. «В 2024 году нам следует за-
вершить все процессы построения фундамента 
рыночной экономики и в 2025 году вывести на-
циональную экономику на совершенно новый 
уровень качества», — объявил Мирзиёев.  

Под прикрытием «государственно-частного 
партнёрства» (ГЧП) бизнес пытается наложить 
лапу на образование и здравоохранение. В 
столичных детских садах частный сектор при-
влечён к организации питания, впоследствии 
этот опыт будет распространён на другие ре-
гионы. Желающим открыть частные детсады 
предоставляются различные льготы, в том 
числе по кредитам. Именно этот путь выбран 
для решения проблемы дошкольного образо-
вания. Так, в текущем году частные детские 
сады планируется увеличить на 50 тысяч мест, 
а государственные — только на 10 тысяч.  

Перспективам развития системы ГЧП был 
посвящён «круглый стол», организованный 
министерством экономики и финансов со-
вместно с Международной финансовой кор-
порацией — членом группы Всемирного банка. 
На нём было отмечено, что количество согла-
шений о партнёрстве увеличилось за послед-
ние два года с 312 до 1018, а их общая сумма 
достигла 17 миллиардов долларов. По сло- 
вам выступивших участников, ГЧП является  
важной составной частью стратегии «Узбеки- 
стан-2030». 

Вовлечение в либерализацию зарубежных 
сил не должно удивлять. Они выступают не 
просто «вдохновителями» процесса, но и вы-
деляют на это немалые средства. Так, от Все-
мирного банка Узбекистан получил 800 мил-
лионов долларов для рыночных реформ в 
энергетике, железнодорожном секторе, сель-
ском хозяйстве, социальной сфере. «Новая 
операция Всемирного банка направлена на 
поддержку ключевых приоритетных задач 
правительства, включая сокращение домини-
рующего положения государства в важных от-
раслях. Соответствующие меры позволят част-
ному сектору более активно участвовать в их 
развитии», — заявил глава представительства 
банка Марко Мантованелли.  

Укрепление позиций частного сектора и 
расширение системы ГЧП положены в основу 
новой пятилетней стратегии для Узбекистана, 
принятой ЕБРР. Эта же задача провозглашена 
приоритетом в работе агентства США по меж-
дународному развитию и других западных 
организаций. Власти республики послушно 
выполняют их рекомендации, хотя истинная 
цель подобной «помощи» — не ускорение раз-
вития страны, а её ослабление и подчинение 
чужим интересам. Первыми же последствия 
этой губительной политики ощущают на себе 
малоимущие граждане. 

Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды».  

г. Бишкек. 

В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

Безжалостный каток 
рыночной экономики 
 Власти Узбекистана признали, что относительно невысокий официальный 
уровень бедности достигается за счёт социальной помощи. Несмотря на это, 
в республике углубляются либеральные реформы, а частный сектор подменяет 
государство в ключевых сферах. 

Туристический фестиваль  
на тему «Тханглонг — Ха-

ной, очаровательная столица» 
пройдёт с 25 по 28 апреля в 
столичном парке Тхонгнят с 
разнообразными мероприя-
тиями. 

На фестивале будет около 
150 стендов, представляющих 
туристические направления 
и наследие Ханоя, который 
до 1831 года назывался 
Тханглонг, его так называе-
мые ремесленные деревни, 
традиционные блюда не 

только столицы, но и разных 
городов и провинций, а также 
других стран. 

Здесь состоятся различные 
художественные представле-
ния, в том числе «танцы дра-
конов», пройдёт показ нацио-
нальных костюмов, а также 
фотовыставка и конференция 
«Ханой — культурно-истори-
ческое туристическое направ-
ление». 

Ежегодное мероприятие на-
правлено на то, чтобы при-
влечь внимание к культурным 

и историческим достопри-
мечательностям Ханоя, акти-
визировать деятельность по 
продвижению туризма и при-
влечь больше местных и ино-
странных гостей в столицу. 

В первом квартале нынеш-
него года Ханой принял почти 
6,54 млн туристов, из них око-
ло 1,4 млн — из-за рубежа, что 
на 10,9% и 40% больше, чем в 
прошлом году соответственно, 
сообщили в муниципальном 
департаменте туризма. 

ВИА.

В СОЦИАЛИСТИЧЕСКОЙ РЕСПУБЛИКЕ ВЬЕТНАМ

Привлечь больше гостей

ПРИБАЛТИЙСКИЙ БЛЕФ

Эстония продала железнодо-
рожные активы в Финляндии на 
12,3 млн евро дешевле их рыночной 
стоимости, чтобы прекратить пе-
ревозки российского никеля финским 
филиалом Operail. Об этом, как со-
общает интернет-портал RuBal-
tic.Ru, проинформировала газета 
Eesti Ekspress со ссылкой на полуго-
довой отчёт финской Nurminen Lo-
gistics Group, в котором определена 
оценка приобретённых активов. 

 

В  отчёте указано, что Nurminen 
Logistics Group смогла приобре-
сти компанию North Rail (быв-

шая Operail Finland) по цене ниже 
справедливой стоимости, потому что 
продавец, которым выступало эстон-
ское государство, «решил отказаться 

от своего финского бизнеса». Разница 
между ценой продажи и справедливой 
стоимостью активов составила 12,3 
млн евро. 

На продажу Operail повлиял укра-
инский конфликт, значительно сни-
зивший интерес международных ин-
весторов. Кроме того, говорится в 
тексте, на сделке могли отразиться 
спешка и давление со стороны эстон-
ского правительства с целью прекра-
щения перевозок российского никеля 
финским филиалом Operail. 

Operail Finland была продана в фев-
рале 2023 года за 27,7 млн евро. Фин-
ская компания Nurminen Logistics ста-
ла основным перевозчиком россий-
ского никеля. На рынок грузоперево-
зок она пришла после того, как фин-
ская госкомпания VR Group останови-
ла железнодорожное сообщение с РФ. 

Транзитные перевозки в Прибал-
тике погружаются во всё более глубо-
кий кризис. Из-за антироссийских 
санкций грузоперевозки по железной 
дороге в Латвии в прошлом году упа-

ли на 28%, а порты потеряли 10 млн 
тонн груза. Подобная ситуация скла-
дывается в Литве и Эстонии. Если 
раньше Прибалтика могла получать 
выгоду от своего положения как мо-
ста между Востоком и Западом, то те-
перь она превращается в геоэконо-
мический тупик. 

Фото operail.com

В геоэкономическом 
тупике

По итогам первых двух 
месяцев текущего года, 
как проинформировал 

генеральный секретарь Китай-
ской ассоциации производи-
телей пассажирских автомоби-
лей Цуй Дуншу, доля легковых 
автомобилей Поднебесной на 
новых источниках энергии 
(НИЭ) на мировом рынке со-
ставила 62 процента. За это 
время общемировой объём 
продаж достиг 12,65 млн еди-
ниц, из которых 1,9 млн были 
автомобилями на НИЭ. 

Цуй Дуншу отметил, что в 
январе — феврале китайские 
автомобили на НИЭ отлично 
показали себя на рынке Юго-
Восточной Азии, а значитель-
ный рост их продаж как на 
внутреннем, так и на зару-
бежном рынках он объяснил, 
в частности, сильной про-
изводственной цепочкой КНР. 

Продолжая тенденции ро-
ста, наблюдавшиеся в 2022 го-
ду, когда доля рынка отече-
ственных машин на НИЭ пре-
высила 60 процентов от об-

щемирового объёма, страна 
ещё больше укрепила своё ли-
дерство на рынке в 2023 году, 
превысив 9 млн единиц как в 
производстве, так и в прода-
жах, что позволило ей 9 лет 
подряд быть лидером на ми-
ровом рынке этого вида 
транспортных средств. 

 
q 28 февраля 2024 года. 
Выставочная зона китайско-
го автоконцерна BYD в рам-
ках 91-го Женевского меж-
дународного автосалона.

На новых 
источниках энергии
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Российской Федерации 

ККаакк  ээттоо  ббыыллоо

— Борис Алексеевич, обста-
новку в Донецкой области, сло-
жившуюся к началу апреля 2014 
года, вряд ли можно назвать 
спокойной. И всё же что именно 
послужило толчком для после-
дующих событий, сыгравших 
ключевую роль в её судьбе? 

— Провозглашение независимо-
сти ДНР и ЛНР в 2014 году стало 
ответом на обострение целого ря-
да международных, внутриукра-
инских противоречий и на дей-
ствия негативных факторов. Пер-
востепенное значение имели го-
сударственный переворот, приход 
к власти на Украине сторонников 
национал-фашистских, физически 
и морально насильственных ме-
тодов управления страной, навя-
зывание населению идеологии 
межнациональной розни и пре-
восходства украинской нации над 
другими, запрет на использование 
русского языка и создание на 
Украине условий для силового 
противостояния с Россией и Евра-
зийским сообществом в интересах 
западных цивилизаций. 

Определяющую роль играли 
втягивание Украины в орбиту по-
литических, экономических и во-
енных интересов Запада в проти-
вовес исторически сложившемуся 
евразийскому вектору развития, 
внутриукраинские противоречия 
между группами олигархов и борь-
ба за контроль над постоянно со-
кращающимися ресурсами; разба-
лансированность экономики, раз-
рыв технологических, научных, 
торговых и других связей с госу-
дарствами Евразийского экономи-
ческого сообщества и втягивание 
Украины в абсолютную зависи-
мость от воли и интересов Запада, 
уничтожение технологических от-
раслей и секторов промышленно-
сти, деградация трудовых ресур-
сов, массовый выезд граждан 
Украины в страны с лучшими 
условиями для жизни. 

Необходимо учитывать и про-
исходившее на наших глазах фор-
мирование государственной по-
литики украинского шовинизма, 
русофобии, антисоветизма с це-
лью создания из СССР и Россий-
ской Федерации образа врага и 
виновника всех проблем, возник-
ших после уничтожения СССР. 

Жители Донецкой области не-
однократно обращались к прези-
денту, Верховной раде, Генераль-
ному прокурору Украины, к мест-
ным органам власти с требовани-
ем прекратить произвол в стране 
и разрушение правового поля. Но 
обращения не находили ответа. 

В какой-то момент чаша терпе-
ния оказалась переполнена. 

6 апреля, в воскресенье, на пло-
щади Ленина в Донецке состоялся 
масштабный митинг, участие в ко-
тором приняли представители по-
давляющего большинства городов 
и районов Донецкой области, раз-
личных политических партий и 
общественных организаций. Мы 
настаивали на встрече с главой 
обладминистрации и депутатами 
областного Совета. Естественно, 
никто не пришёл — мало ли о чём 
просит народ. Тогда участники ми-
тинга приняли решение идти к 
зданию областного Совета, зайти 
в здание и ждать в нём начала сес-
сии областного Совета, которая по 
нашему требованию должна была 
состояться в понедельник. Мили-
ция, к слову, не чинила нам пре-
пятствий. 

Мы — около 300 человек — 
прошли в зал заседаний, сели в 
кресла, скандируя «Ура — ура — 
ура!». Ближе к вечеру в группе, 
взявшей на себя роль организа-
торов народного протеста, воз-
ник вопрос о том, что делать в 
случае, если депутаты завтра на 
сессию не соберутся. Медлить 
было нельзя, и мы решили взять 
на себя ответственность за судь-
бу населения нашей области. В 
ходе обсуждения многие выска-
зались за создание нового госу-
дарства, не в составе Украины. Я 
со своей стороны предложил 
строить новое государство на 
принципах народовластия, на 
социалистических принципах, в 
союзе с братскими народами, ра-
нее входившими в СССР. 

Почти все присутствовавшие 
меня поддержали. К утру мне было 
поручено подготовить Акт о про-
возглашении суверенной респуб-

лики, Декларацию основных прин-
ципов нового государства и реше-
ние съезда представителей терри-
ториальных общин, политических 
партий и общественных органи-
заций. Так буквально за ночь были 
созданы основополагающие доку-
менты нового государства — До-
нецкой народной республики. 

Как мы и предполагали, к 12 ча-
сам следующего дня из депутатов 
областного Совета в зал заседаний 
пришли лишь пять человек, чет-
веро из которых были коммуни-
стами. Мы распечатали и раздали 
подготовленные документы, про-
вели регистрацию присутствовав-
ших. Среди них оказались пред-
ставители почти каждой админи-
стративно-территориальной еди-
ницы. А вот из политических были 
только представители Компартии 
Украины — такое решение мы, 
участники народного восстания, 
оперативно приняли на месте.  

В зале было темно — горели все-
го две-три лампочки, не было зву-
коусиления. К счастью, мы нашли 
мегафон. Декларацию и Акт мы 
поручили зачитать Владимиру Ма-
ковичу — он не был ни политиком, 
ни активистом, просто в револю-
ционный момент оказался в гуще 
событий. Мне поручили зачитать 
решение о признании Акта и Дек-
ларации о суверенитете.  

В это время на площади перед 
Домом правительства находилось 
5—6 тысяч человек, которые про-
сто физически не могли войти в 
это здание. Многие там ночевали. 
Примерно в час дня мы вышли на 
площадь и зачитали принятые до-
кументы. Люди восторженно вос-
приняли эти решения, особенно о 
проведении референдума 11 мая.  

— А почему была выбрана 
именно эта дата?  

— Было очевидно, что раньше 
11 мая мы просто не сможем его 
провести. Но и откладывать на бо-
лее поздний срок проведение ре-
ферендума было нельзя. На сле-
дующий день было избрано во-
семь сопредседателей временного 
правительства ДНР, в числе кото-
рых были Денис Пушилин, Игорь 
Хакимзянов, ещё несколько чело-
век, среди которых и я. Мы разде-
лили между собой полномочия, но 
самой главной нашей общей зада-
чей была организация референду-
ма. На подготовке к организации 
волеизъявления народа мне и по-
ручили сосредоточиться. Опыт у 
меня был, я начал собирать коман-
ду, костяком которой стали това-
рищи по партии. 

Незадолго до намеченного нами 
срока проведения референдума 
киевская власть приняла решение 
о проведении выборов президента 
25 мая. К этому дню нам предла-
галось приурочить и наш рефе-
рендум. Мы не согласились. Ведь в 
случае если бы выборы президента 
и наш референдум проводились 

одновременно, на наш референ-
дум никто бы не обратил внима-
ния. А вот факт проведения на 
территории области выборов пре-
зидента Украины, пусть даже с от-
рицательным результатом, позво-
лил бы заявлять о легитимности 
президентских выборов и считать 
нас украинским субъектом.  

— Какие вопросы были выне-
сены на референдум? 

— Вопрос был один: «Поддер-
живаете ли Вы решение о провоз-
глашении государственной само-
стоятельности Донецкой народ-
ной республики?» Ответ: ДА или 
НЕТ. Первоначально мы думали 
вынести на обсуждение семь или 
восемь вопросов, потом их число 
сократилось, но даже если бы мы 
оставили два вопроса, то на них 
могли бы быть даны противоречи-
вые ответы. Нам же необходимо 
было получить от сограждан од-
нозначный ответ на вопрос: вы-
ступают ли они за суверенитет 

или против него? То есть быть 
республике или не быть. 

— На какие средства референ-
дум проводился? 

— Это был один из сложнейших 
вопросов. Составили смету. А де-
нег нет! Опираться мы могли толь-
ко на поддержку населения, на на-
родные средства. Люди несли нам 

деньги. Но их было слишком мало. 
Помог случай. В подвалах адми-
нистрации мы нашли 15 тонн бу-
маги. Потом ещё в областной про-
куратуре обнаружилось около 5—
7 тонн. Найденная бумага покрыла 
значительную часть затрат, ведь 
нам предстояло напечатать 3 млн 
200 тысяч бюллетеней, более 15 
тысяч бланков протоколов, тысячи 
инструкций по референдуму и 
много ещё чего. Мы разработали 
красивые макеты: нашлись люди, 
которые сделали это абсолютно 
бесплатно. Первоначально помочь 
нам вызвались 10 типографий. Од-
нако под давлением внезапно от-
казали абсолютно все! Давление, к 
слову, было колоссальное, СБУ и 
милиция ещё работали, инициа-

торов референдума арестовывали, 
хватали прямо на улицах. Мы ме-
няли квартиры, ночевали в разных 
местах 

Что делать? До установленной 
даты референдума остаётся всего 
три недели, а печатный станок так 
и не запущен. И тут выручил До-
нецкий обком Компартии. Нам 
удалось раздобыть там четыре ри-
зографа, несколько принтеров, на 
базе которых организовали собст-
венный печатный цех непосред-
ственно в Центральной избира-
тельной комиссии. Зал, где распо-
лагалась наша импровизирован-
ная типография, находился под 
охраной народного ополчения, ту-
да никого, кроме тех, кто печатал, 
не пускали. Работа велась кругло-
суточно, в три смены, без выход-
ных, люди там буквально жили. 
Тубы менялись каждые 4—5 часов.  

За неделю до даты референду-
ма мы отпечатали все бюллетени 
и начали развозить их по городам 

и посёлкам. Но и тут нас подсте-
регали провокации. Приведу 
лишь один пример. Повезли мы 
бюллетени в Краматорск, где око-
ло ста тысяч избирателей, на не-
скольких машинах. И в это же са-
мое время появляется ролик на 
ютьюбе о том, что СБУ Украины 
перехватило крупную партию уже 

заполненных бюллетеней в поль-
зу референдума. Однако обма-
нуть людей не удалось: показан-
ные в ролике бюллетени выгля-
дели совсем иначе.  

— Был ли у вас опыт проведе-
ния референдума? На что вы 
опирались законодательно? 

— Согласно Конституции Украи-
ны, её народ имел право на рефе-
рендум, но закона о его проведе-
нии за 23 года существования «не-
залежной» так и не появилось. На 
все наши обращения нам отвеча-
ли: вот примут закон в Верховной 
раде, тогда и вернёмся к этому во-
просу. Поэтому опыта проведения 
референдумов у большинства чле-
нов ЦИК не было. Его имели толь-
ко мы, коммунисты, уже органи-

зовывавшие Всеукраинский рефе-
рендум против вступления Украи-
ны в НАТО. И всё же мы собрали 
команду из юристов и людей, 
имеющих большой опыт проведе-
ния избирательных кампаний, пе-
релопатили законодательную базу 
— и российскую, и украинскую, и 
советскую — и на её основе напи-
сали временное положение о про-
ведении референдума в Донецкой 
области Украины, которое приня-
ли на заседании временного пра-
вительства. 

— Но на вас легла необходи-
мость самостоятельно оборудо-
вать избирательные участки, 
сформировать избирательные 
комиссии. Как вы с этим справ-
лялись? 

— Конечно, имелась традицион-
ная разбивка Украинского ЦИК на 
участковые комиссии. Однако 
местные власти, вынужденные 
метаться между интересами из-
бирателей и киевской властью, 

официально почти повсеместно 
отказывали нам в помощи. Зато 
навстречу нам пошли руководи-
тели школ и ДК, где традиционно 
проходили выборы, причём свое-
образным способом. Утром в день 
голосования они не препятство-
вали работе участков, но одно-
временно звонили в милицию и 

сообщали о «захвате». Милиция 
заносила соответствующую за-
пись в журнал, но на место «за-
хвата» не выезжала. Конечно, к 
утру следующего дня мы должны 
были свернуть наши участки. 
Местная власть смотрела на это 
сквозь пальцы: ей важно было по-
казать, что она ни при чём, не ви-
новата, вот — даже запись в жур-
нале есть. А милиция в свою оче-
редь объясняла бездействие боль-
шим числом вызовов, на которые 
она не могла оперативно отреа-
гировать. Таким образом, нам 
удалось открыть 1677 обычных и 
135 специальных участков. 

— Каковы были итоги рефе-
рендума? 

— Мы рассчитывали на хороший 
результат, но он превзошёл все 
ожидания. 

Участие в референдуме приняли 
более 75% избирателей, что для 
нынешнего времени — явление 
небывалое. Обстановка была 
очень напряжённой и накалялась 
с каждым днём. Референдум дей-
ствительно проводился по ини-
циативе населения. Агитировать 
было не надо, агитаторов было 
достаточно. Вблизи избиратель-
ных участков постоянно толпи-
лись люди: проголосовав, они не 
уходили, а стояли и смотрели, как 
идут другие. Некоторые ходили 
по дворам и квартирам с настоя-
тельной просьбой к замешкав-
шимся прийти на участки. 

Положительно на вопрос о не-
обходимости получения Донец-
кой областью суверенитета отве-
тили 89,7%.  

— На каком фоне проходил 
референдум? 

— Уже шли боевые действия.  
2 мая трагические события про-
изошли в Одессе, 9 мая — в Ма-
риуполе. Поэтому в некоторых на-
селённых пунктах — Мариуполе, 
Славянске и ряде других — мы 
предусмотрели возможность про-
ведения досрочного голосования 
— за два-три дня до назначенного 
срока, чтобы люди, которые побо-
ятся приходить на участки 11 мая, 
всё-таки смогли выразить свою 
волю. Да и в день голосования си-
туация не была спокойной. В мик-
рорайоне Широкий — это край До-
нецка на Мариупольской трассе — 
стрельба велась со стороны поля 
на подходе к избирательному 
участку. Туда пытался прорваться 
«Правый сектор»*. Мы туда посла-
ли отряды для охраны, которые не 
дали захватчикам зайти на терри-
торию Донецка, чтобы люди могли 
пройти проголосовать. 

Да и за нашими бюллетенями 
очень многие охотились. Мы, ко-
нечно, старались всё держать под 
контролем, в каждом городе были 
созданы отряды по защите воле-
изъявления народа.  

— А кто сидел на участках, 
производил подсчёт голосов? 

— Для работы по проведению 
референдума мы в первую очередь 
привлекли знакомых, сослужив-

цев, откровенно сказав им, что это 
великое дело сопряжено с боль-
шим риском. В основном на при-
зыв о помощи откликнулись жен-
щины. Кроме этого, мы каждый 
день и на площадях, и через пере-
шедшие под наше управление те-
леканалы приглашали тех, кто 
имел опыт работы в избиратель-

ных комиссиях. И такие люди на-
шлись! Правда, членов террито-
риальных и областных комиссий 
среди них практически не было. 
Буквально единицы. Но энтузиа-
стов было много. Членами комис-
сий работали более 21500 человек 
и более 10 тысяч наблюдателей.  

Хочу подчеркнуть, что наш ре-
ферендум проводился на терри-
тории всей Донецкой области. Его 
итоги — результат волеизъявле-
ния всего населения Донецкой 
области.  

— Что требовалось предъ-
явить избирателю для участия 
в референдуме?  

— Паспорт, подтверждающий 
место жительства. С учётом сло-
жившейся военной обстановки 
для граждан, проживавших на 
территории Донецкой республи-
ки, но не являвшимися жителями 
Донецка, были организованы два 
избирательных участка — так на-
зываемые нулевые, один из них 
прямо возле баррикад у Дома 
правительства. 

— А что происходило после 
закрытия избирательных уча-
стков? 

— Ночь была бурной. Первые 
итоги с избирательных участков 
близлежащих районов начали по-
ступать после часа ночи. Потом 
прекратился поток, пару часов нам 
удалось поспать: в креслах, на 
стульях, на столах. С рассветом 
поток поступавших бюллетеней 
усилился. Бюллетени мы собрали 
практически отовсюду, за исклю-
чением двух районов: Алексан-
дровского и Велико-Новосёлков-
ского. Дело в том, что в этот же 
день, 11 мая, на территории этих 
районов украинский олигарх, гла-
ва Днепропетровской облгосадми-
нистрации Коломойский органи-
зовал псевдореферендум о присо-
единении этих районов к Днепро-
петровской области. В сельские до-
ма — а в этих районах преимуще-
ственно расположены сельские на-
селённые пункты — заходили во-
оружённые автоматами люди и 
выгоняли людей на улицу, чтобы 
те шли голосовать. Затея потерпе-
ла фиаско, но протоколы оттуда к 
нам не поступили. Люди из этих 
населённых пунктов ехали в со-
седний район и голосовали там, 
где была возможность выразить 
свою волю. 

Считали всё вручную. Однако к 
12 часам утра итоги референдума 
уже были подведены. У нас сидели 
несколько групп приёма, а потом 
всё это сводилось в единую базу. 
В основном протоколы поступали 
из территориальных избиратель-
ных комиссий, которых было бо-
лее 40, основная нагрузка легла 
именно на них. Порой протоколы 
поступали непосредственно из 
участковых комиссий — преиму-
щественно расположенных в на-
селённых пунктах, где сохраня-
лась опасность: Краматорска, 
Славянска, Артёмовска и др. В 
этом случае они садились вместе, 

всё пересчитывали, сводили и 
подписывали территориальный 
протокол. В тех районах, где было 
особенно опасно, результаты бы-
ли переданы по телефону или в 
электронном виде. 

Мы, члены Центральной изби-
рательной комиссии, находились 
в постоянном напряжении, опа-
саясь, что кто-нибудь прибежит и 
скажет: начинается штурм или 
бомбёжка. Хотя мы и находились 
под защитой вооружённой охра-
ны, но противная сторона, похо-
же, не знала, в каком помещении 
мы находимся. Мы маскировались 
до последнего, а когда начали го-
товить итоговый протокол, раз-
делились на две группы. Для со-
ставления итогового протокола 
некоторые члены ЦИК остались в 
этом здании, другие отправились 
в подвальное законспирирован-
ное помещение. Печать передали 
членам комиссии, которые спу-
стились в подвал, а у меня всё бы-
ло в компьютере.  

Итоговая пресс-конференция, 
на которую аккредитовалось бо-
лее 400 журналистов, была на-
значена на час дня 12 мая и долж-
на была проходить в одном из по-
мещений здания, где располагался 
ЦИК. И вот подходит время нача-
ла конференции, а тех, что в под-
вале, всё нет. Все волнуются. Кор-
респонденты просят прокоммен-
тировать итоги референдума, 
огласить точные цифры. А я ду-
маю о членах второй группы: жи-
вы ли, не арестованы ли?.. Ведь 
связи никакой.  

За пять минут до провозглаше-
ния мы с Денисом Пушилиным 
пробираемся на сцену. Остаётся 
три минуты, две. И вдруг, букваль-
но за полторы минуты, откуда-то 
из-под руки корреспондента по-
является Роман Лягин с протоко-
лом в руках. Таким образом мы 
сняли с себя этот груз ответствен-
ности. 

— Какие изменения привнёс 
в жизнь республики референ-
дум? 

— До референдума у нас дей-
ствовало временное правитель-
ство, которое призвано было ре-
шать самые насущные сиюминут-
ные задачи: управлять возведени-
ем баррикад, обеспечивать пита-
ние населения, подготовить и про-
вести референдум. Сразу же после 
подведения итогов референдума, 
13 мая, мы приступили к форми-
рованию правительства. Меня на-
значили министром — управляю-
щим делами Совета министров. 
Заседали мы практически каждый 
день, вопросов много было.  

Дениса Пушилина избрали 
председателем Верховного Совета. 
Наш парламент тогда состоял из 
150 человек-активистов, в первую 
очередь тех, кто был зарегистри-
рован в зале во время принятия 
декларации о суверенитете. Логи-
ка была проста: проголосовали, 
пусть берут на себя ответствен-
ность.  

События развивались бурно. Бы-
ло совершено несколько покуше-
ний на Пушилина. Один раз взо-
рвали его машину недалеко от зда-
ния администрации. Второй раз — 
микроавтобус, в котором он обыч-
но ездил, погибли четыре его 
охранника, и только по чистой 
случайности там не оказалось Пу-
шилина.  

Да и после тех событий на руко-
водителей и активистов народного 
восстания было совершено мно-
жество покушений врагами нашей 
республики. От рук наёмных 
убийц погибли Герои ДНР: первый 
глава республики Александр За-
харченко, прославленные коман-
диры народного ополчения Арсен 
Павлов «Моторола», Михаил Тол-
стых «Гиви», Олег Мамиев «Ма-
май», Владимир Жога «Воха» и 
многие, многие другие. Донбасс и 
Россия будет всегда чтить память 
героев, ставших на сторону народа 
в борьбе с неофашизмом, за наро-
довластие и социальную справед-
ливость. 

— Прошло 10 лет. Не самых 
простых для республики. Что по-
могло выстоять, не сломаться?  

— Выстоять нам помогли и по-
могают коммунисты. Всё это вре-
мя вместе с нами, всеми жителями 
Донецкой народной республики 
была КПРФ. Все эти годы мы ощу-
щали мощную всестороннюю лич-
ную поддержку лидера партии 
Геннадия Андреевича Зюганова и 
его заместителя Владимира Ива-
новича Кашина. Трудно переоце-
нить роль и значение регулярных 
приездов в нашу республику деле-
гации ЦК КПРФ, неизменно воз-
главляемой членом Президиума 
ЦК КПРФ Казбеком Куцуковичем 
Тайсаевым.  

После восьми лет нашего сопро-
тивления киевской хунте и их хо-
зяевам по настоянию депутатов 
КПРФ в Государственной думе РФ 
нашу государственность признала 
Россия, мы стали полноправным 
субъектом Российской Федерации. 
Осуществилась наша главнейшая 
цель: мы начали возрождать нашу 
общую Родину — Россию. Наша 
борьба показала, что только вместе 
с Россией у народов на евразийском 
пространстве есть будущее. Вместе 
мы сможем отстоять наш госу-
дарственный суверенитет и сделать 
вывод, что в будущее наши народы 
смогут пройти только по дороге со-
циализма. Другого пути у нас нет! 

 
Беседу вела  

Юлия МИХАЙЛОВА, 
член ЦК КПРФ. 

 
* Организация, запрещённая в РФ.

ДНР: начало пути 
домой, в Россию

Десять лет назад,  
7 апреля 2014 года,  
был провозглашён госу-
дарственный суверени-
тет Донецкой народной 
республики. Это собы-
тие открыло новую 
страницу в истории 
Донбасса, России, да и 
всего мира. Своими вос-
поминаниями о нём де-
лится один из организа-
торов движения за са-
моопределение Донбас-
са, руководитель фрак-
ции КПРФ в Народном 
Совете Донецкой народ-
ной республики, лидер 
донецких коммунистов 
Борис Литвинов — ав-
тор Акта и Декларации 
независимости ДНР, экс-
председатель Верховно-
го Совета ДНР. 


